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20 июля Группа Аквилон  приглашает на пикник в Соломбале!

Более 20 лет в Архангельске работает 
общественная организация «Мост» для людей 

с ментальными нарушениями. Как рассказала «БК» 
руководитель организации Оксана ГУЗЕНКО,

для её подопечных важны не только помощь 
и общение, но и возможность выйти на рынок труда.——>|6

Талант наводить мосты
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Объем Размеры
(см) Модулей Стоимость

(руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 57 600

2/3 страницы 17,5 х 36,8 32 38 400

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 28 800

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 28 800

В  соответствии с  действующим законодательством 
РФ ООО  «ИМИДЖ-ПРЕСС» (ИНН 2901026015) уведомляет 
о готовности предоставить печатную площадь для публикации 
агитационных материалов на  вну тренних страницах 
архангельской областной газеты «БИЗНЕС-КЛАСС экспресс» 
в период избирательной кампании в единый день голосования 
8 сентября 2024 г.:

– по выборам депутатов Архангельского областного 
Собрания депутатов восьмого созыва по одномандатному 
избирательному округу № 23;

– по дополнительным выборам депутатов Архангельской 
г о р о д с ко й Д у мы д в а д ц а т ь  в о с ь м о г о с о з ыв а 
по одномандатному избирательному округу № 14.

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама
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В Архангельской области продолжается 
«реформа чистоты», одной из ключевых 
составляющих которой стало строительство 
трёх мусоросортировочных комплексов. 
Виной тому история с Шиесом или нет, 
но и в Коряжме, где эти работы уже идут, 
и в Няндоме, и в Холмогорском округе 
ощущается социальная напряжённость. 
Вместе с тем вот-вот истекает срок 
возможного использования большинства 
существующих мусорных полигонов 
в регионе.

Основным контролиру-
ющим органом в этих про-
цессах является Росприрод-
надзор. Руководитель Се-
верного межрегионального 
управления Росприроднад-
зора Александр ГОРНИХ
дал эксклюзивное интервью 
«Бизнес-классу».

– Александр Фёдоро-
вич, какова роль управ-
ления в реализации это-
го большого проекта –
по строительству трёх му-
соросортировочных ком-
плексов в Архангельской 
области?

– Ро с п р и р о д н а д з о р 
в соответствии с законом 
«Об отходах производства 
и потребления» выполня-
ет достаточно много функ-
ций в данной ситуации. Это 
и государственная эколо-
гическая экспертиза феде-
рального уровня, и прове-
дение проверок на пред-
мет соответствия строя-
щегося объекта проектным 
документам, и так называе-
мые разрешения о соответ-
ствии этого объекта эколо-
гическим требованиям в от-
ношении объектов первой 
категории негативного воз-
действия (которые оказыва-
ют наибольшее экологиче-
ское влияние на компонен-
ты природной среды), и ли-
цензирование (выдача ли-
цензий на обращение с от-
ходами в составе работ –
транспортирование, обра-
ботку, утилизацию, разме-
щение и т.д.).

Спектр, как видите, ши-
рокий, поэтому я бы сказал, 
что мы – основной надзор-
ный и регулирующий орган 
для таких объектов.

– Тогда давайте нач-
нём с Коряжмы, где ра-
боты уже идут.

– На текущий момент 
в Коряжме есть объект раз-
мещения отходов, внесён-
ный в государственный ре-
естр, утверждаемый при-
казом Росприроднадзора 
(старый полигон. – Прим. 

ред.). Он прошёл процеду-
ру государственной эколо-
гической экспертизы. Рядом 
там большой земельный 
участок, который проектом 
предполагалось использо-
вать для обустройства ещё 
нескольких карт размеще-
ния отходов и вспомога-
тельной инфраструктуры. 
Этот объект мы лицензиро-
вали.

Но в 2020 году вышло по-
становление Правительства 
РФ, которое устанавливает 
единые требования к объек-
там размещения ТКО и дру-
гим манипуляциям с отхо-
дами. И ни один такой объ-
ект в Архангельской области 
(исключение – объект Сев-
маша в Северодвинске) дан-
ным требованиям не соот-
ветствует. Коряжемский по-
лигон также необходимо ре-
конструировать.

Кроме того, все подоб-
ного рода объекты должны 
получить комплексное эко-
логическое разрешение –
КЭР – до 1 января 2025 года. 
И закон предусматривает 
экономическое стимули-
рование тех природополь-
зователей, которые не бу-
дут иметь КЭР к назначен-
ному сроку, путём умноже-
ния их платы за негативное 
воздействие на атмосфе-
ру и воду, размещение от-
ходов на коэффициент 100. 
Мы можем примерно под-
считать, насколько увели-
чатся затраты предприятий, 
которые занимаются обслу-
живанием полигонов сегод-
ня. Это главные камни прет-
кновения.

– К общим проблемам 
мы ещё вернёмся. Какие 
есть вопросы и замечания 
конкретно к строящемуся 
МСК?

– Ещё до начала этих ра-
бот мы проводили консуль-
тации с правительством Ар-
хангельской области, гово-
рили о том, что выделение 
под МСК земельного участ-
ка на действующем полиго-
не может привести к отсту-
плению от проекта, полу-
чившего положительное за-
ключение государственной 
экологической экспертизы. 
То есть сам факт выделения 
участка, пусть и не на зава-
ленной мусором террито-
рии, это уже нарушение ли-
цензионных условий.

Однако правительство 
области двигалось дальше 
в строительстве МСК и про-
хождении соответствующих 
экспертиз. Местное населе-

ние было недовольно тем, 
что работы ведутся без го-
сударственной экологиче-
ской экспертизы…

К ВОПРОСУ О «ХВОСТАХ»
– В итоге это недо-

вольство вылилось в су-
дебный процесс по иску 
группы жителей Коряж-
мы и ближайших к горо-
ду населённых пунктов. 
Вы принимали в нём ак-
тивное участие. Поясни-
те свою позицию.

– В статье 11-й Феде-
рального закона «Об эколо-
гической экспертизе» дан 
закрытый перечень объек-
тов такой экспертизы. В него 
входит проектная докумен-
тация объектов, использу-
емых для энергетической 
утилизации ТКО (сжигания), 
и всё, что касается разме-
щения отходов. Наша по-
зиция в суде заключалась 
в том, что, поскольку сам 
МСК – объект обработки от-
ходов, а не их размещения, 
государственной экологиче-
ской экспертизы в данном 
случае не требуется.

Но все мы понимаем: 
«хвосты» (отходы, остаю-
щиеся после сортировки), 
а я думаю, что их доля бу-
дет составлять не менее 
95%, должны идти на захо-
ронение либо на действую-
щий полигон, либо на вновь 
построенный или рекон-
струированный где-то по-
близости. Ведь экономиче-
ски нецелесообразно пе-
ревозить такие массы от-
ходов на большие расстоя-
ния. И здесь вопрос необ-
ходимости проведения го-
сударственной экологиче-
ской экспертизы возникнет 
вновь.

Чтобы выйти из этой си-
туации и выполнить требо-
вания природоохранного за-
конодательства, надо при-
нять иной подход: на наш 
взгляд, МСК неотделим 
от всего объекта, включая 
участки для размещения 
«хвостов».

Министерством природ-
ных ресурсов и ЛПК Архан-
гельской области заключе-
но соглашение с двумя му-
ниципальными образовани-
ями – Котласским округом 
и городом Коряжмой. Как 
указано в соглашении, об-
ласть берёт на себя обяза-

тельство по финансирова-
нию разработки проектно-
сметной док ументации 
на комплексную реконструк-
цию объекта. Она должна 
включать в себя рекульти-
вацию старого полигона, 
строительство новых карт 
для захоронения отходов 
и соответствующей инфра-
структуры, в том числе для 
очистки фильтрата, который 
там будет образовываться. 
В эту документацию – как 
неотъемлемая часть – дол-
жен войти и мусоросорти-
ровочный комплекс. Этот 
цельный объект впослед-
ствии и необходимо напра-
вить на государственную 
экологическую экспертизу 
и в Главгосэкспертизу.

Только при соблюдении 
этих условий можно разра-
ботать программу повыше-
ния экологической эффек-
тивности. Затем природо-
пользователь заявляется 
на получение КЭР, которое 
выдаётся на 7 лет, и в тече-
ние этого периода, реализуя 
программу, достигает при-
емлемых параметров нега-
тивного воздействия на ком-
поненты природной среды.

– А что происходит 
в действительности?

– Сейчас по непонят-
ным причинам МСК не вхо-
дит в проект реконструк-
ции полигона, они счита-
ются как бы двумя разны-
ми объектами. По крайней 
мере, в таком виде проект 
был опубликован и предло-
жен на общественные об-
суждения. Мы с правитель-
ством области ведём на этот 
счёт активные перегово-
ры, поскольку есть реше-
ние Октябрьского районно-
го суда, где упомянуто это 
соглашение, есть наша по-
зиция – совместная с Рос-
потребнадзором. Надеемся, 
что правительство выполнит 
взятые на себя обязатель-
ства и сделает ПСД на еди-
ный комплекс под управле-
нием одного юридического 
лица, которое в дальнейшем 
получит лицензию на его 
эксплуатацию. Ну и объект 
первой категории негатив-
ного воздействия будет ре-
конструирован в более со-
временный и отвечающий 
всем экологическим требо-
ваниям.

ДЭДЛАЙНЫ 
РАССТАВЛЕНЫ

– Сроки между тем 
установлены достаточно 
жёсткие – дедлайны рас-
ставлены.

– Конечно. Есть дей-
ствующий объект, кото-
рый эксплуатируется му-
ниципальным предприяти-
ем. Это юридическое лицо 
до сих пор не подало заявку 
на получение КЭР, видимо, 
надеясь и на строящийся 
объект, и на рекультивацию 
старого полигона в рамках 
проекта. А до дэдлайна, как 
вы сказали, остаётся менее 
полугода. Есть другое юри-
дическое лицо – Архангель-
ский экологический опера-
тор. К сожалению, сегодня 
нет ясности, кто в итоге бу-
дет управлять новым объек-
том и в какие сроки он по-
даст документы. Непонят-
но, и когда будет получено 
разрешение на продолже-
ние строительства, каким 
мы увидим итоговый про-
ект. Пока всё идёт к тому, 
что до конца года объект 
в Коряжме не получит всех 
необходимых заключений, 
разрешений и не сможет 
полноценно функциониро-
вать.

– И что тогда?
– Как я у же сказал: 

если природопользователь 
не получит КЭР до 1 января 
2025 года, для него к плате 
за негативное воздействие 

на окружающую среду бу-
дет применяться коэффи-
циент 100.

– У нас в регионе есть 
частные эксплуатанты по-
лигонов – они могут про-
сто отказаться далее со-
держать объекты и пла-
тить столь большие сум-
мы. Насколько мы знаем, 
такое вероятно, в частно-
сти, в Котласе: ООО «Ге-
ракл», обслуживающее 
местный полигон ТКО, 
уже заявило о прекра-
щении работы с 1 ноября 
2024 года из-за невоз-
можности получить КЭР.

– Да, варианты развития 
событий по Котласу самые 
негативные. Вообще, объект 
и должен закрыться, потому 
что, во-первых, не соответ-
ствует требованиям зако-
нодательства, а во-вторых, 
попадает в зону затопле-
ния, которая устанавливает-
ся министерством природ-
ных ресурсов и ЛПК в соот-
ветствии с Водным кодек-
сом РФ. Требуемых защит-
ных инженерных сооруже-
ний там нет. На наш взгляд, 
на полигоне в Котласе воз-
можна только рекультива-
ция.

– Если полигон закро-
ют, куда повезут отходы? 
В Коряжму?

– Территориальная схе-
ма обращения с ТКО предус-
матривает в случае закры-
тия одного объекта транс-
портирование от ходов 
на другой.

– Но ведь полигон 
в Коряжме в нынешнем 
виде тоже не получит 
КЭР?

– Да, это большая про-
блема.

«НА СВАЛКИ КЭР 
НЕ ВЫДАЁМ»

– У нас есть ещё две 
точки, где намечено стро-
ительство мусоросорти-
ровочных комплексов: 
Няндома и Холмогорский 
округ. Часть подготови-
тельных процедур уже вы-
полнена. На какой стадии 
сейчас реализация этих 

От первого лица

Александр ГОРНИХ:

«Экологическая политика в регионе требует   пересмотра»
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В апреле 2023 года прокуратура Архангельска обратилась 
в антимонопольную службу с материалами о возможном нарушении 
закона «О защите конкуренции» со стороны Северного Арктического 
федерального университета. Речь идёт о сдаче в аренду без торгов 
индивидуальному предпринимателю Елене ГАНЬКОВОЙ бывшего 
караульного помещения с КПП, ныне известного как кафе «Штаб». 
Здание находится в распоряжении вуза.

В ходе разбирательства 
в УФАС было установлено, 
что САФУ заключил договор 
аренды с предпринимателем 
в ноябре 2022 года сроком 
на пять лет. Договор предус-
матривал передачу помеще-
ния общей площадью 1227 
кв. м для организации кафе 
«Штаб» с целью предостав-
ления питания студентам 
и сотрудникам университе-
та. Именно целевое назна-
чение помещения позволя-
ло не проводить торги.

Прокуратура же утверж-
дала, что «Штаб» фактически 
функционирует как рестока-
фе, предоставляя услуги ши-
рокому кругу лиц и ориенти-
руясь на бизнес-аудиторию 
и фрилансеров. Заведение 
проводит различные меро-
приятия, включая караоке-
вечеринки и корпоративы. 
При этом договорные обяза-
тельства по организации пи-
тания студентов и сотрудни-
ков САФУ выполняются в ми-
нимальном объёме.

Комиссия УФАС рассмо-
трела дело и вынесла реше-
ние о нарушении САФУ анти-
монопольного законодатель-

ства при заключении дого-
вора аренды без проведения 
торгов, таким образом, сочтя 
обоснованными эти доводы 
прокуратуры.

У индивидуального пред-
принимателя – Елены Ганько-
вой – есть свои аргументы, 
также заслуживающие вни-
мания. Они изложены в от-
крытых материалах Архан-
гельского УФАС и Арбитраж-
ного суда Архангельской об-
ласти. Как поясняет пред-
приниматель, во исполнение 
договора ею сделан ремонт 
арендуемого помещения, 
стоимость которого по сме-
те составила более 20 млн 
рублей. Договор не содер-
жит запрета на оказание ус-
луг питания лицам, не явля-
ющимся учащимися или со-
трудниками САФУ. У арен-
датора вообще нет обязан-
ности требовать от посети-
телей документ, подтверж-
дающий их статус. При этом 
студентам и сотрудникам 
вуза предоставляются та-
кие скидки, что фактически 
питание для них организова-
но по себестоимости.

«Ог р аничение пи т а-
ния (только для сотрудни-
ков и студентов САФУ) при-
ведёт к убыткам, вынужден-
ному увольнению работни-

ков и к закрытию ИП Гань-
ковой Е. В., являющейся ре-
зидентом Арктической зоны 
РФ. На данный момент кафе 
работает около пяти ме-
сяцев и до сих пор не мо-
жет вернуть взятый кредит 
на проведённый ремонт зда-
ния и закупленное оборудо-
вание, что указывает о низ-
кой рентабельности бизне-
са даже с учётом неограни-
ченного посещения. Факти-
чески действия прокуратуры 
противоречат курсу государ-
ства, направленному на под-
держку развития предприни-
мательства в России в край-
не сложной экономической 
обстановке», – сообщалось 
в решении УФАС от имени 
Елены Ганьковой.

Однако само решение, 
напомним, не в её пользу. 
Вуз пытался оспорить пози-
цию УФАС в Арбитражном 
суде Архангельской обла-
сти, однако потерпел неуда-
чу. Резолютивная часть это-
го решения была опублико-
вана 9 июля. САФУ вправе 
обратиться в вышестоящие 
судебные инстанции. Меж-
ду тем решение антимоно-
польного органа предпола-
гает устранение нарушений,  
в том числе расторжение до-
говора аренды.

Ситуация

«Штабные» мучения: 
устоит ли договор аренды?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

планов? И как вы оцени-
ваете эти проекты?

– По объекту в Холмо-
горском округе решён во-
прос перевода земельного 
участка из категории лесных 
земель в земли промышлен-
ности, пройдена процедура 
государственной экологиче-
ской экспертизы проектной 
документации. Но опять же 
у нас есть опасения в той 
части, что в проект включе-
ны только твёрдые комму-
нальные отходы. Помимо 
ТКО, есть, в частности, от-
ходы кухонь, которые, если 
речь идёт об учреждениях 
общепита, относятся к от-
ходам производства. Пред-
ставьте, к примеру, сколь-
ко в Архангельске рестора-
нов – объёмы таких отходов 
достаточно большие. Есть 
и другие замечания. В мае 
на совещании в правитель-
стве Архангельской области 
мы подробно объяснили, по-
чему проект требует как ми-
нимум корректировки.

Кроме того, на наш 
взгляд, выбор места для 
МСК в Холмогорском окру-
ге не совсем обоснован, 
не вполне соответствует по-
становлению Правительства 
РФ, которым устанавливают-
ся единые требования к та-
ким объектам. Один из клю-
чевых критериев выбора ме-
ста – экономическая целесо-
образность. От Северодвин-
ска до Архангельска – при-
мерно 35 километров, 44 
километра от областного 
центра до предполагаемо-
го МСК: затраты на транс-
портировку отходов со вре-
менем «лягут» в тариф. Так-
же потребуется строитель-
ство дороги от федеральной 
трассы до объекта по боло-
тистой местности, а это так-
же затратное мероприятие. 
Мы должны прогнозировать 
не только экологические, 
но и экономические послед-
ствия.

– Да, ведь потом при-
дётся объяснять людям, 
почему изменились циф-
ры в квитанциях. Пока 
мало говорится о том, ка-
ким станет повышение та-
рифа и будет ли оно ком-

пенсироваться из област-
ного бюд жета… А что 
по Няндоме?

– Там до суда дошёл 
спор по поводу положи-
тельного заключения госу-
дарственной экологической 
экспертизы проектной до-
кументации на строитель-
ство этого опорного объек-
та с МСК. Мы в данном про-
цессе не участвовали, по-
скольку экспертизу прово-
дила Федеральная служ-
ба по надзору в сфере при-
родопользования. Суд под-
твердил, что положитель-
ное заключение выдано аб-
солютно законно (апелляци-
онная жалоба истцов, а это 
также в основном местные 
жители, в апреле 2024 года 
была оставлена без удов-
летворения. – Прим. ред.).

Существующий объект 
размещения отходов под 
Няндомой сейчас лицензи-
рован и передан из частных 
рук в эксплуатацию муници-
пальному предприятию.

Пока ни в Няндоме, ни 
в Холмогорском округе непо-
средственно строительные 
работы не начались. Хотя, 
напомню, полигоны в Се-
веродвинске и Архангель-
ске также должны получить 
КЭР к 1 января 2025 года. 
Как специалист могу утверж-
дать, что это практически не-
возможно, поскольку по фак-
ту это свалки, а на свалки 
наша служба такие разре-
шения не выдаёт.

«НЕЛЬЗЯ 
НЕДОГОВАРИВАТЬ 
И ТРАНСЛИРОВАТЬ 

НЕПРАВДУ»
– Вопросы экологии 

всегда очень болезненны: 
нам после истории с Ши-
есом не нужно далеко хо-
дить за примером. Что, 
на ваш взгляд, позволит 
уравновесить социаль-
ный фон?

– У меня накопился опыт 
общения с населением –
и с северодвинскими дачни-
ками по Рикасихе, и в исто-
рии с Шиесом, и я вывел для 
себя самую главную форму-
лу: нельзя что-то недогова-
ривать и тем более транс-
лировать неправду. Иначе 

дальше никакого доверия 
не будет. В мониторинго-
вую группу, которая создана 
сейчас по этим трём объек-
там, входят представители 
общественности, они име-
ют возможность задавать 
вопросы. Также у нас есть 
весьма действенная орга-
низация – Общероссийский 
народный фронт, который 
имеет поддержку главы го-
сударства, рычаги воздей-
ствия, авторитет и у насе-
ления, и во властных кругах. 
Чем больше внимания уде-
ляется разъяснительной ра-
боте, тем менее напряжён-
ным будет социальный фон.

– А вы сами коммен-
тируете острые моменты?

– Стараемся. Напри-
мер, был вопрос в социаль-
ных сетях о том, действи-
тельно ли в Коряжме му-
сор предполагается сжи-
гать. Нет, запланирована 
установка небольшого ин-
синератора для медицин-
ских и биологических отхо-
дов. Такие отходы допуска-
ется только сжигать. Сей-
час в Котласском округе, 
вопреки требованиям за-
конодательства, этот про-
цесс вообще никак не ор-
ганизован. Поэтому, на мой 
взгляд, установка инсине-
ратора конкретно для таких 
отходов в данном проекте –
исключительное благо, на-
правленное на сокращение 
инфекционной опасности. 
Их доля в общем объёме от-
ходов крайне мала.

– Наверное, на тему 
образования отходов, 
сортировки мусора мы 
поговорим в следующий 
раз. Что бы вы добавили 
в завершение в контек-
сте принятия решений 
на уровне региона?

– Продолжение той по-
литики, которая велась в Ар-
хангельской области, ког-
да ни одного нового объек-
та в сфере обращения с от-
ходами в регионе на сегод-
ня не построено, ни одно-
го проекта, по сути, не ре-
ализовано, хотя в «мусор-
ную» реформу Поморье во-
шло достаточно давно, за-
ведёт нас в тупик. Эта поли-
тика требует серьёзного пе-
ресмотра на региональном 
уровне.

Н е о б х о д и м а  т о ч е ч -
ная, назовём её так, дорож-
ная карта: план меропри-
ятий, хорошо разработан-
ный с разных позиций: гра-
достроительного законода-
тельства, законодательства 
об отходах производства 
и потребления, санитарно-
эпидемиологических норм. 
Это должен быть план с жёст-
ко установленными сроками, 
ответственными лицами. Это 
позволит в скорейшее время 
понять, что нам необходимо 
построить, как изменить си-
стему обращения с отходами 
в регионе в целом.

Беседовали
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА, 
Алексей ЛИПНИЦКИЙ

От первого лица

Александр ГОРНИХ:

«Экологическая политика в регионе требует   пересмотра»
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■ В Архангельске 
завершено 
строительство двух 
судов ледового класса

На судоремонтном заводе «Крас-
ная кузница» завершено строительство 
«Онеги» и «Сольвычегодска» – первых 
пассажирских судов с ледовым усиле-
нием, которые за последние тридцать 
лет построены в Поморье.

Торжественная церемония спуска 
на воду судов проекта РЕГК.126 состоялась 
12 июля. Суда соответствуют всем требова-
ниям безопасности и учитывают климатиче-
ские особенности региона. Они полностью 
адаптированы к условиям ледохода и ле-
достава, благодаря чему навигация будет 
длиться дольше, что в свою очередь поло-
жительно повлияет на качество жизни лю-

дей, проживающих прежде всего на остров-
ных территориях.

Судно «Онега» на 65 мест будет направ-
лено в одноимённый город. «Сольвыче-
годск», а затем «Кенозерье» и «Каргополь» 
будут работать на водных маршрутах в Ар-
хангельске – каждое из этих судов рассчи-
тано на 100 пассажиров.

Ввод «Онеги» и «Сольвычегодска» в экс-
плуатацию планируется в конце 2024 года. 
«Кенозерье» и «Каргополь» должны спустить 
на воду в следующем году.

Логистика
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15 июля 1929 года решением Президиума 
Всесоюзного центрального исполнительного 
комитета был образован Ненецкий 
национальный округ. Поначалу он входил 
в состав огромного Северного края, 
но в связи с принятием Конституции 
1936 года этот макрорегион в европейской 
части страны расформировали, а округ стал 
одной из территорий Архангельской области. 
Впрочем, до середины 50-х годов Ненецкий 
национальный округ имел и собственное 
районное деление. Своё современное 
название НАО носит с 1977 года.

В начале 90-х власти Не-
нецкого автономного окру-
га пытались обрести само-
стоятельность, однако уже 
в «нулевые» превалировал 
объединительный тренд.

В 2007 году губернатор 
Архангельской области Ни-
колай Киселёв, действуя 
в связке с руководством 
Северо-Запа дного ФО, 
не стал подписывать дого-
вор о разграничении пол-
номочий, но уже с 2009-го 
начался процесс их посте-
пенной обратной передачи 
в окружное ведение.

В 2020 году тему объе-
динения опять обозначил 
во время выборов тогда и.о. 
губернатора Архангельской 
области Александр Цыбуль-
ский. В итоге НАО оказался 
единственным регионом 
России, где поправки к Кон-
ституции РФ не получили 
одобрения большинства. 
Почему объединение, каза-
лось бы, братских регионов 
вызывает стойкую идиосин-
кразию в НАО и не очень-то 
популярно в остальном По-
морье?

Тема объединения реги-
онов остаётся в текущей по-
литической повестке – под-
тверждение тому жители 
округа видят в свершившем-
ся в начале 2024 года слия-
нии прокуратуры Архангель-
ской области и НАО. Теперь 
надзор за соблюдением за-
конов на территории окру-
га осуществляет областная 
ведомственная структура, 
аналогичные преобразо-
вания ожидают сотрудники 
окружного МВД.

В НАО считают, что об-
ласть и округ здесь объе-
динили де-факто, а про-
цесс продолжится. Основ-
ные опасения связаны с тем, 
что снизятся зарплаты, со-
ответственно округ переста-
нет быть привлекательным 
местом для трудоустрой-
ства. Сегодня это коснулось 
представителей силовых 
структур, завтра на их месте 
могут оказаться врачи, учи-
теля. Если на сегодняшний 
день Ненецкий округ – один 
из немногих регионов Рос-
сии и СЗФО, имеющих бла-
гоприятную демографиче-
скую ситуацию, то что будет 
дальше?

Возможно, в основе та-
кого рода тревоги – логи-
ка одностороннего взаи-
модействия «маленький –
большой», когда не прини-
маются во внимание плю-
сы, свойственные неболь-
шим территориальным со-
обществам. В НАО, в силу 
«островного» характера 
жизни, значительно силь-
нее, чем у соседей, развиты 
коллективистские начала, 
чувство локтя, готовность 
прийти на помощь. Едва ли 
можно представить в посе-
лениях округа такие пожа-
ры, как в Исакогорке или Пи-
неге в 2013 году. Тогда в об-
щей сложности сгорели 11 
домов, без крова остались 
300 человек. В округе дав-
но отлажен механизм рабо-
ты добровольных пожарных 
дружин, проводятся учения, 
этому направлению работы 
МЧС придаётся огромное 
значение.

Или взять северный за-
воз – в Ненецком окру-
ге он начинается сразу по-
сле ледохода, без задер-

жек. Из публикаций в мест-
ных СМИ видно, что три по-
селения Заполярного рай-
она НАО – Шойна, Щели-
но и Чижа – к началу июля 
уже полностью обеспечены 
энергоресурсами. По сло-
вам главы администрации 
Надежды Михайловой, раз-
гружено дизтопливо в пол-
ном объёме в Оксино, Инди-
ге, Выучейском, Лабожском. 
В Великовисочном – 49,8%, 
в Нижней Пёше – 31,8%. 
Весь объём дизтопли-
ва стоит на мели в Пёше, 
ждут, когда подойдёт вода. 
Мы же в Архангельской об-
ласти даже толком и не зна-
ем сегодня, как идёт север-
ный завоз, к примеру, на Но-
вую Землю или в поморские 
поселения на Белом море. 
У нас власть вообще не при-
даёт этому большого значе-
ния, тем более после завер-
шения газификации Архан-
гельской ТЭЦ. И едва ли это 
невнимание к объективным 
особенностям так уж хоро-
шо сказывается на реалиях 
жизни на местах.

Особая тема – как в Не-
нецком округе заботят-
ся о многодетных семьях, 
да и в целом решают про-
блему демографии. В окру-
ге нет очередей в дошколь-
ные учреждения, разрабо-
тан надёжный механизм ре-
шения жилищной проблемы 
для многодетных семей –
судя по публикациям в СМИ, 
и проблем-то таких в округе 
нет. Оттого и население НАО 
потихоньку прирастает в по-
следние годы. Закономерен 
вопрос: не ухудшится ли по-
ложение вещей при нарас-
тании объединительных тен-
денций?

Вполне возможно, что 
беспокойство жителей НАО 
и не вполне обоснованно, 
слияния «матрёшечных» 
округов в Архангельской 
и (или) Тюменской областях 
вроде бы не планируется. 
В конце концов, заниматься 
оптимизацией госструктур –
законное право федераль-
ной власти. Из последних 
отчётов прокуратуры НАО 
явствовало, что преступ-
ность смещается в онлайн-
сферу, при этом наблюда-
ется её значительное сниже-
ние в мире реальном. Такова 
общероссийская тенденция, 

и, конечно, это как-то влия-
ет на ведомственные прио-
ритеты в работе.

Впрочем, один из по-
следних релизов пресс-
службы прокуратуры НАО 
в 2023 году содержал ин-
формацию о признаках 
крупных хищений при ис-
полнении государствен-
ного контракта в сфере 
здравоохранения. В марте 
2022 года главный врач Не-
нецкой окружной больни-
цы им. Р. И. Батмановой за-
просил в трёх организаци-
ях коммерческие предло-
жения на поставку быстро-
возводимой конструкции 
для размещения магнитно-
резонансного томографа. 
С одной из компаний был 
как с единственным по-
ставщиком заключён кон-
тракт на сумму 37 млн руб-
лей, в декабре 2022 года де-
нежные средства перечис-
лили в полном объёме. Од-
нако в ходе прокурорской 
проверки установлено, что 
фактически услуги по изго-
товлению и монтажу кон-
струкции были оказаны сто-
ронней организацией все-
го за 8,4 млн рублей. То есть 
разница между ценой кон-
тракта и фактической пре-
высила 28 млн рублей!

Также в Нарьян-Марском 
городском суде продолжа-
ется рассмотрение уголов-
ного дела в отношении быв-
шего заместителя губерна-
тора Ненецкого автономно-
го округа Андрея Блощин-
ского.

Как бы там ни было, ви-
деть в оптимизации госу-
правления, его естествен-
ной эволюции в неболь-
шом округе всё ту же неиз-
менную политику на объ-
единение регионов, быть 
может, не очень правиль-
но. Однако печально то, что 
95-ю годовщину образова-
ния НАО Архангельская об-
ласть встречает отчего-то 
без должного внимания 
и размаха. Ведь многое 
в жизни округа заслужива-
ет уважения, а его духов-
ная культура, умение выжи-
вать и прирастать в услови-
ях Заполярья заслуживает 
масштабирования не толь-
ко по Архангельской обла-
сти, но и по всему Северо-
Западу России.

Ненецкому автономному округу исполнилось 95 лет

Сквозь вьюгу объединений

Герман КУЗНЕЧИХИН

журналист

БК

Личный опыт

Идти вперёд, сохраняя традиции

Лариса ТОРОПОВА

журналист

БК

Сегодня, 15 июля, Ненецкому автономному 
округу – 95 лет, это первый национальный 
округ, образованный в 1929 году в СССР. 
Есть повод рассказать о достойных 
представителях ненецкого народа. 
Лилия ТАЙБАРЕЙ – молодая женщина 
с характером, не совсем типичным для 
ненцев, – бойка, смела, лидер по натуре, 
умеет постоять за себя и других, в карман 
за словом не лезет. Потому, возможно, 
у неё и получилось то, на чём спотыкаются 
земляки. Но всё по порядку.

КАКОГО РОДУ-ПЛЕМЕНИ
Лилия Мартыновна – по-

томок известных ненецких 
родов Большеземельской 
тундры. Её прапрадедом 
по отцовской линии был бо-
гатый оленевод Тэси (Мар-
тын Фёдорович Тайбарей). 
У него было трое сыновей 
и большое стадо – 10 ты-
сяч оленей, пасти которое 
он нанимал ненцев побед-
нее. Причём начинал с мало-
го стада, всего добился сам.

Когда пришла советская 
власть и стала устанавли-
вать свои порядки, Тэси уби-
ли свои же работники, зако-
лоли хореем… А сыновей 
репрессировали – увезли 
из тундры, и до сих пор не-
известно, куда они делись. 
Родные предполагают, что 

погибли на строительстве 
Северной железной дороги.

Прадед Лилии со сторо-
ны мамы – знаменитый ша-
ман Большеземелья Иван 
Петрович Ледков, лечив-
ший людей. Его сын Гаври-
ла в 18 лет ушёл на фронт, 
героически сражался с фа-
шистами, имел боевые на-
грады. В конце войны был 
тяжело ранен под Кенигс-
бергом. Из армии вернулся 
только в 1949 году. Гаврила 
Иванович знал много ненец-
ких легенд и преданий, кото-
рые перенял от отца.

У Гаврилы Иванови-
ча и Парасковьи Алексеев-
ны была первая после вой-
ны свадьба – очень краси-
вая, старики её долго вспо-
минали. У молодых народи-
лось десять деток – старший 
сын, а остальные все дочки. 

Фронтовик любил своих кра-
сивых, неугомонных девчо-
нок, баловал, а мама была 
строгая, ей нужно было на-
учить каждую женским пре-
мудростям. И Парасковье 
Алексеевне это удалось, 
а дочери понесли знания 
и умения дальше. Анисья 
Гавриловна, сама большая 
мастерица, терпеливо учила 
ремеслу национального ши-
тья своих наследниц – Оле-
сю, Галину и Лилию.

ВСЕГДА СПАСАЛА 
РАБОТА

Недавно я ездила в по-
селок Красное, и мне уда-
лось побывать в центре 
ремёсел «Тэмбойко». Это 
по сути семейная мастер-
ская Лилии Тайбарей и её 
родных, где мастерицы из-
готавливают традиционную 
ненецкую одежду и обувь. 
Здание просторное и удоб-

ное, здесь есть и светлое 
фойе, и цех пошива, и ком-
ната, где выделывают шку-
ры, и холодное помещение 
для хранения материалов 
и готовой продукции, кух-
ня, кабинетик руководителя.

«Я предприниматель 
и председатель семейно-
родовой общины «Лимбе» 
(«Орёл»), – рассказывает 
Лилия. – Часто говорят: вы – 
уникальная семья, но я счи-
таю, это не уникальность, 
это адекватность».

«Лиля, а декватность 
чему? Национальности, ре-
меслу, вашему пониманию 
жизни?»

«Нужно жить по запо-
ведям: не убий, не греши, 
не злословь, не завидуй, тру-
дись. Мы много чего пережи-
ли – и наша семья, и я – меня 
всегда спасала работа. Пусть 
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она и грязная порой, и слож-
ная, но я не испытываю дис-
комфорта, мне не стыдно 
за свой труд. Мне как-то род-
ственники сказали: «Тебе хо-
рошо, всё в жизни легко да-
ётся». Откуда они знают, как 
даётся? Мы сталкивались 
с непониманием и завистью, 
через всё прошли».

Интересна история, от-
куда взялось это здание – 
центр ремёсел. Бывший гу-
бернатор НАО Игорь КОШИН 
в 2014 году создал в Нарьян-
Маре центр развития бизне-
са, и это правильно. Бизнес 
в нашем округе – совершен-
но отдельная «песня», дале-
ко не всё получается у тех, 
кто берётся за своё дело, им 
нужно помогать.

«Собрал нас как-то губер-
натор, и мне дали слово, – 
вспоминает Лиля. – Я рас-
сказала о проблемах поши-
ва национальной одежды, 
о том, что мастера не лю-
бят делиться своими секре-
тами. Это ошибка, делиться 
основами мастерства надо, 
если это не семейный родо-
вой секрет. Но на той встре-
че я подумала, что, навер-
ное, прекращу шитьём за-
ниматься – кому это надо? 

И вдруг в конце встречи Ко-
шин говорит: «Лиля, мы вам 
поможем». И завертелось! 
Он договорился с «Лукой-
лом», нефтяники выдели-
ли деньги, и началось стро-
ительство центра. За него 
взялась та же компания, что 
возводила красновскую шко-
лу. И мы понимали, что у них 
какие-то проблемы. Через 
год здание построили, сда-
ли, а потом мы узнали, что 
руководителя компании по-
садили. А если бы это случи-
лось в процессе?! Нам про-
сто повезло».

Словом, бог миловал хо-
роших людей…

«ЧТО ВЫ НОСИТЕСЬ 
СО СВОЕЙ КУЛЬТУРОЙ?»

В чём были сложно-
сти? Лилия говорит, что 
тогда о «Тэмбойко» мно-
гие не знали, да и в соцсе-
тях в 2013 году ещё мало 
кто был раскручен. И ко-
нечно, присутствовала кон-
куренция, другие мастера, 
у кого люди заказывали ме-
ховую продукцию. Внача-
ле дело шло хорошо. Потом 
вдруг появились на рынке 
китайские бурки из лоша-
диной кожи – казалось бы, 
они вовсе не конкуренты 
оленьим сапожкам, но про-

дажи у семьи Тайбарей сни-
зились на 40 процентов! 
Зато благодаря этому слу-
чаю они стали искать кли-
ентов не только в округе, 
но и в других регионах. И до-
вольно успешно.

Не всегда семейный биз-
нес Тайбарей поддержива-
ла местная власть, но Ли-
лия не хочет об этом гово-
рить – дело прошлое. Сей-
час глава сельского посе-
ления Приморско-Куйский 
сельский совет Леонтий Ми-
хайлович Чупров назначил 
предпринимателям симво-
лическую оплату аренды 
здания и сказал: «Девочки, 
работайте!». Такое отноше-
ние приятно.

«Национальные обувь 
и одежда – это не хлеб, каж-
дый день не требуются, – рас-
суждает Лилия Мартынов-
на. – Когда я защищала про-
ект в центре занятости НАО, 
услышала: «Что вы носитесь 
со своей культурой? Сейчас 
идет глобализация, и это ни-
кому не надо». Я ответила: 
«Мне надо». Стала об этом 
думать и поняла: пока мы, 
народы России, сохраняем 
свою идентичность, адекват-
ность – мы будем жить. Рос-

сия сложная страна, у нас 
более двухсот национально-
стей, и не может одна из них 
быть выше другой. Но у каж-
дой есть отличительные чер-
ты, и сохранить эти особен-
ности очень важно».

БЕЗ КАПЛИ ХИМИИ
Есть у предпринимате-

лей и такая проблема – сы-
рьё не всегда качественное. 
В этом году закупили сто оле-
ньих ног с браком – значит, 
камусы (шкуры из голени жи-
вотного. – Прим. ред.) будут 
некачественные для бурок.

«Это много – сто ног, – 
отмечает руководитель цен-
тра ремёсел. – А почему они 
с браком? Плохо сняли, сде-
лали порезы, потому что то-
ропятся. В этом году нам 
привезли очень хороший ма-
териал из Хорей-Вера, мно-
го чёрных камусов. Нам нуж-
ны камусы разных цветов 
и хорошие, чтобы выделать 
удобно было. Мало осталось 
и хороших подшивальщиков 
бурок, раньше этому учили 
в ПТУ, сейчас не учат. В ито-
ге 20 тысяч рублей за бур-
ки – цена небольшая».

В ы д е л а н н у ю  о л е -
нью шкуру в НАО продают 
за 5000 рублей. В Ненецком 
округе такое большое пого-

ловье оленей, мы едим оле-
нину, а шкуры сжигаем. За-
чем?! Тем более шкуры хо-
рошие, чистые, без дыр, ко-
торые оводы проделывают, 
поскольку ветеринарная 
служба НАО строго следит 
за вакцинацией животных. 
По большому счёту, это бес-
хозяйственность. Надо бы 
самим обрабатывать шку-
ры и искать рынки сбыта – 
например, тот же Китай.

«Вообще, наш Ненецкий 
округ во многом уникален, 
мы это понимаем, общаясь 
с представителями других 
«северов», – продолжает Ли-
лия Тайбарей. – Например, 
у нас в пищу оленей не добав-
ляется прикорм, как это дела-
ют на Ямале – поэтому и оле-
нина высшей категории».

«Раньше национальная 
одежда не ценилась, – счи-
тает вторая моя собеседни-
ца – Анисья Гавриловна. – 
А теперь заказывают мали-
цы, совики, тобоки (нацио-
нальная одежда и обувь. – 
Прим. ред.). Но наши олене-
воды почему-то не пользу-
ются такой возможностью. 
Из мягких шкур можно шить 
прекрасные вещи – перчат-
ки, сумки, сувениры…».

Пока мы говорили с Ани-
сьей Гавриловной, Лилия 
принесла выделанную шку-
ру – мягчайшую!

«Кожа без капли химии! – 
сказала она гордо. – Неж-
нейшая, а заказ выполняем 
для женщины из другого се-
верного региона. Работа без 
химических средств трудо-
ёмкая, долгая, но об эколо-
гии тоже надо думать. Вся 
эта химия, применяемая 
для обработки шкур в Яку-
тии и других местах, не уле-
тучится же в космос… Мы 
хотим сохранить пусть 
не оазис посреди пустыни, 
но традиционные навыки ра-
боты, как у наших бабушек. 
Сохранить для будущего».

«Я ТУТ ЖИВУ»
Лилия любит Красное. 

«Я тут живу, прославляю 
свой поселок, к нам тури-
сты приезжают! – говорит 
она. – Что могу, то и делаю 
для Красного и для окру-
га. Съездили на «Сокрови-
ще Севера» в Москву – пять 
кубков привезли только мы, 
а всего восемь. Отработа-
ли на всю катушку. Округ 
в нас вложился, а мы отда-
ём своим творчеством и ра-
ботой. В каждом северном 
регионе есть люди, которы-

ми гордятся. Кстати, ямаль-
ские ненцы наконец-то при-
знали нас за ненцев. А то всё 
считали ненастоящими, ев-
роненцами. На этот раз, по-
смотрев наши работы, по-
том ещё приходили, фото-
графировали. Мы старались 
традицию выдать, сделать, 
как в тундре, и это удалось 
в маминой большеземель-
ской зимней панице, папи-

ном мужском поясе, в моей 
сумочке пад».

«Ко мне подошла жен-
щина с Ямала и посетова-
ла: мол, почему у вас одни 
полоски без узоров? – де-
лилась впечатлениями Ани-
сья Гавриловна. – Вы непра-
вильно шьёте». Я ей объяс-
нила, что сшила традицион-
ную паницу – она как на вы-
ход, так и рабочая. У нас го-

лая тундра, нет лесов, силь-
ные морозы, бывают длин-
ные ямданки (переезд, коче-
вье. – Прим. ред.), и одеться 
нужно тепло. Красота красо-
той, но главное, чтобы было 
комфортно и не продувало. 
На мужских малицах тоже 
нет узоров, только сукно, 
ведь оленевод в любую по-
году должен быть со стадом, 
где-то заблудился – при-

лёг, в малице тепло. Я была 
рада, что мою работу оцени-
ли высоко».

Лилия и Анисья Гаври-
ловна Тайбарей объектив-
но оценивают существую-
щее положение: в НАО луч-
ше сохранили традиции ши-
тья, а на Ямале – родной не-
нецкий язык.

Мечта Лилии – создать 
этностойбище, где будет 

два чума: один как музей, 
второй гостевой, где мож-
но посидеть, поговорить, 
чаю попить. В музее мож-
но поставить нарты и дру-
гие предметы труда и быта. 
Можно проводить экскур-
сии для школьников и взрос-
лых, причём не только для 
туристов, но и для жите-
лей округа. Не все бывали 
в чуме и знают, как он устро-
ен. В семье есть старинные 
вещи с историей, можно 
рассказать, почему так было 
сшито, а не иначе. Вот, на-
пример, в паницу вставлен 
кусочек с пухом гагары – по-
чему? Свирепствовал ящур, 
и оленьих шкур не хватало…

«Во всех округах есть эт-
ностойбища. И пусть у нас 
оно будет в сельской мест-
ности – в городе и так мно-
го всего, есть куда повести 
туристов».

Лилия – оптимистка. На-
верное, потому что занима-
ется любимым делом, кото-
рое не только доход прино-
сит – даёт моральное удов-
летворение. Они с мамой 
в этом похожи.

«Я без шитья не могу, – 
говорит Анисья Гаврилов-
на. – Шить и кроить – очень 
интересно. Каждый раз, ка-
жется, по-новому шьешь: 
что на этот раз получится? 
Это моя радость и мой сти-
мул расти и меняться».

Надеюсь, что у семей-
ства Тайбарей всё получит-
ся.

Личный опыт

Идти вперёд, сохраняя традиции

Губернатор НАО Юрий Бездудный 
в Доме ремёсел «Тэмбойко»
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Приём в ВШИТиАС САФУ в 2024 году
на образовательные программы бакалавриата
ведётся по следующим направлениям подготовки:

• информатика и вычислительная техника (120 бюджетных 
мест (укрупнённая группа), 25 мест (интегрированные 
автоматизированные информационные системы);

• прикладная математика и информатика (30 бюджетных мест);
• информационная безопасность (57 бюджетных мест);
• автоматизация технологических процессов и производств

(25 бюджетных мест).

Набивший оскомину фразеологизм «наводить мосты» в какой-то 
момент может стать жизненно понятным. Когда в семье 
появляется человек с ментальными особенностями, первое, что 
хочется сделать, – закрыться от мира и никому о случившемся 
не рассказывать. Но психиатрический опыт может возникнуть 
у любого человека и в любом возрасте.

Более 20 лет в Архан-
гельске существует об-
щественная организация 
«Мост», которая как раз-таки 
наводит мосты между чело-
веком с ментальными нару-
шениями, чаще всего чув-
ствующим себя ненужным, 
отверженным, и обществом, 
которое готово к принятию 
и переменам.

Оксана Г УЗЕНКО  –
президент организации 
«Мост» – считает, что откры-
тие мастерских, в частности 
швейной, является возмож-
ностью для таких людей вый-
ти на открытый рынок труда.

Общественная органи-
зация «Мост» была созда-
на в 2000 году и функци-
онировала как место для 
встреч, общения и выяв-
ления проблем, с которы-
ми сталкиваются люди по-
сле выписки из психиатри-
ческой больницы. Оксана Гу-
зенко, медицинский работ-
ник по образованию, в это 
время трудилась в психиа-
трической больнице, явля-

лась членом правления ор-
ганизации и считала обще-
ственную деятельность сво-
им хобби: «После работы хо-
телось что-то поразвивать, 
в чём-то помогать».

В 2012 году она ста-
ла президентом «Моста». 
Именно тогда пришло пони-
мание, что просто общения 
подопечным недостаточно: 
нужны осознанная дневная 
занятость, решение вопро-
сов трудоустройства и по-
мощь в быту. В этих направ-
лениях были подготовлены 
специалисты, и работа ор-
ганизации стала строиться 
по-новому.

Оксана Антоновна отме-
чает, что за 24 года деятель-
ности «Моста» наблюдается 
большой прогресс в отноше-
нии семей, где есть психи-
чески больной. Первый про-
ект под названием «Мы вме-
сте» был реализован 15 лет 
назад, и тогда родители про-
сили не фотографировать 
их, не записывать фамилию 
и данные о болезни ребёнка. 
Они не хотели, чтобы кто-то 
на работе или из соседей уз-
нал об этом. И что же проис-
ходит сегодня?

«Родители спокойно рас-
сказывают журналистам, 
что мы делаем для их се-
мьи. Я считаю, что это очень 
большой шаг, – подчерки-
вает собеседница «БК». – 
Люди понимают: «если бу-
дем закрываться, никакой 
поддержки не получим».

Кроме того, и общество 
стало с большим понима-
нием относиться к людям, 
имеющим ментальные осо-
бенности, не всегда такие 
особенности мешают жить 
в согласии с окружающими.

Сотрудники «Моста» 
не приветствуют фестива-
ли для определённой груп-
пы людей, например с пси-
хическими заболеваниями.

«Иначе получается, один 
фестиваль – для здоровых, 
а другой – для больных? – 
рассуждает Оксана Анто-
новна. – Но сегодня ты здо-
ров, а завтра болен. Что 
в этом случае делать? Мы 
живём в одном обществе, 
в одном доме, пользуемся 
одним транспортом, одни-
ми магазинами. Нет же ма-
газина для особенных лю-
дей и просто магазина, так 
почему же есть такие фе-

стивали? Мы должны быть 
встроены в общество. Гово-
рят, надо сделать пандус, 
потому что в этом подъез-
де живёт инвалид. А почему 
мы делаем это для инвали-
да, разве пандус не облег-
чит жизнь маме с коляской, 
пожилым людям? Если сре-
да будет комфортной для 
всех, она и для инвалидов 
будет комфортной».

Труд, быт и досуг – три 
«кита» организации «Мост», 
которые обеспечивают со-
действие людям с менталь-
ными особенностями. До-
суговой части меньше все-
го: ведь если у тебя нет 
средств, ты не сможешь по-
зволить себе досуговые ме-
роприятия. Потому на пер-
вом плане – трудоустрой-
ство. И поскольку подопеч-
ные, имеющие различные 

заболевания, не могут ра-
ботать на открытом рынке 
труда, им предлагают аль-
тернативу. Так в организа-
ции возникли мастерские – 
швейная, столярная, кули-
нарная, творческая, а в но-
вом проекте заявлена и цве-
точная. Первостепенное 
значение, уверена Оксана 
Гузенко, должно иметь жела-
ние подопечного, например 
шить, ухаживать за расте-
ниями, а специалисты под-
ключатся и помогут отточить 
нужные навыки.

Швейное направление 
существует в организа-
ции уже семь лет. Сначала 
это были поделки, которые 
можно было просто жерт-
вовать, шитьё простых ве-
щей типа прихваток, но ни-
кто не задумывался о тонко-
стях: по долевой или попе-

речной нити раскроено по-
лотно, косая тут бейка или 
нет. Технология появилась 
пять лет назад с приходом 
мастера: при Марине Лату-
хиной, швее по образова-
нию, направление преоб-
разовалось в полноценную 
швейную мастерскую.

«С Мариной Ефимовной 
мы вместе работали в психи-
атрической больнице, – по-
ясняет Оксана Антоновна. – 
И для меня важно, что она 
умеет работать с людьми, 
у которых есть ментальные 
особенности, понимает, что 
иногда нужно несколько раз 
объяснить, показать, иногда 
пожалеть, выслушать».

Сначала подопечные ор-
ганизации «Мост» обучались 
работе с тканью и швей-
ным оборудованием, потом 
шили продукцию для ярма-

Неравнодушные

Елизавета ЛОЧЕХИНА

Фото Алексея Липницкого

БК

Талант наводить мосты

Осталось всего 10 дней до завершения основного 
этапа приёмной кампании в САФУ имени 
М. В. Ломоносова. Выбор направлений подготовки 
самый широкий – более 600. Предусмотрено свыше 
4000 бюджетных мест, из них около 250 выделено для 
студентов IT-направлений и специалистов в области 
информационной безопасности в Высшей школе 
информационных технологий и автоматизированных 
систем (ВШИТиАС).

О том, насколько востре-
бованы сегодня такие кадры, 
«Бизнес-классу» рассказала ИТ-
координатор Архангельской об-
ласти, генера льный дирек-
тор ООО «Протектор» Евгения 
НЕЗГОВОРОВА.

– Евгения, почему абитури-
ентам стоит обратить внимание 
на ИТ-направления? Насколько 
они востребованы работодате-
лями?

– Конкуренция сейчас велика 
как при поступлении, так и на рын-
ке. Но перенасыщенность рын-

ка относительна, это касается 
не только ИТ, но и других сфер. 
Да, сегодня благодаря различ-
ным курсам подготовки выпуще-
но много айтишников. Но то об-
разование, которое дают в выс-
ших учебных заведениях, не заме-
нить курсами. В вузе вы получи-
те возможность систематизиро-
вать свои знания, найти наставни-
ков, пройти дополнительные кур-
сы, прокачаете свои социальные 
навыки.

При этом ИТ-направление даёт 
хорошую базу для работы во мно-
гих отраслях. Цифровизация – 
фундаментальный технологиче-
ский тренд, который затрагива-
ет все сектора жизни общества. 
И если вы нацелены на хорошую 
должность в крупной компании не-
важно какого профиля, нужно быть 
«цифровым» сотрудником: знать 
и уметь работать в программах, 
взаимодействовать с различны-
ми ИТ-продуктами. А если вы ещё 
и умеете самостоятельно решать 
проблемы с программным обеспе-
чением – это большой плюс.

– Чем сфера ИТ может быть 
интересна молодым людям?

– Своей универсальностью. 
Сейчас мало подобных направле-
ний. В этом смысле, пожалуй, ИТ-
образование можно сравнить раз-
ве что с финансовым. Это та база, 
которая даст хорошую точку отсчё-
та для будущей работы, построе-
ния успешной карьеры. Вы научи-
тесь быстро разбираться в совре-
менных технологиях и программах, 
прокачаете логическое мышление.

Да и в целом в этой сфере до-
статочно широкий круг вакан-
сий: это не только привычные 
профессии, такие как системный 
администратор и программист, 
но и бэкенд-разработчик, дизай-
нер, специалист по защите дан-
ных, разработчик приложений 
и игр, специалист по тестирова-
нию и т.д.

– Какие навыки важно полу-
чить во время учёбы, чтобы най-
ти работу сразу после оконча-
ния университета и построить 
успешную карьеру?

– Важно научиться коммуни-
кабельности. Необходимо уметь 
общаться с людьми, обсуждать 
технологии и новые продукты. 
Гении-одиночки, конечно, есть, 
но их перестали брать на работу. 
Важно научиться деятельности 
в команде, за этим – сила. Что-
бы вырасти как специалист, нуж-
но работать сообща с коллегами. 
«Волком-одиночкой» можно оста-
ваться лишь на фрилансе, но ми-
нус в том, что так можно быстро 
достичь потолка.

– Насколько востребованы 
сегодня специалисты в обла-
сти информационной безопас-
ности? Где такие специалисты 
могут работать, например, в Ар-
хангельской области?

– Информационная безопас-
ность продолжит развиваться в те-
чение ближайших 10 лет и доста-
точно серьёзно, в том числе в дру-
гих странах. В современном мире 
каждый старается построить свою 
безопасную «крепость», поэтому 
это направление будет востребо-
ванным. Также есть предпосылки 
для того, что оно начнёт коллабо-
рировать с искусственным интел-
лектом. Поэтому важно отдельное 
внимание обращать на развитие 
своих компетенций в сфере ИИ.

В Архангельске оставаться 
нужно и можно: сегодня здесь уже 
достаточно много ИТ-компаний 
и их станет больше. На базе САФУ 
действует ИТ-парк «Цифровая Ар-
ктика», будет построен кампус, что 
станет хорошей базой для разви-
тия этого направления в Архан-
гельской области.

Беседовала Анна КОПТЯЕВА

Образование: Востребованы ли ИТ-специалисты в Архангельской области?

«Информационные технологии – это будущее»
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В подмосковном терминально-
логистическом центре «Белый Раст» в начале 
июля состоялась церемония запуска нового 
торгового маршрута «Арктический экспресс 
№ 1». Он призван значительно увеличить 
грузопоток между Россией и Китаем 
по Северному морскому пути. Важной точкой 
маршрута является Архангельск. В открытии 
мультимодального транспортного коридора 
принял участие губернатор Архангельской 
области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

«Арктический экспресс 
№ 1» начинается со стан-
ции «Белый Раст» Москов-
ского железнодорожно-
го узла, следует до Архан-
гельска по железной дороге 
и далее – морем – до китай-
ских портов Шанхай и Нин-
бо. В обратном направле-
нии по прибытии в столи-
цу Поморья грузы будут до-
ставляться железнодорож-
ным транспортом в Москву 
и Санкт-Петербург.

Общая длина маршрута 
составляет 1200 километров 
по железной дороге и 6600 
морских миль по воде. Ожи-
дается, что весь путь займёт 
20-25 дней, что на 35-55% 
сократит время транспорти-
ровки продукции от Москвы 
до портов Китая по срав-
нению с традиционными 
маршрутами. В 2024 году 
по данному мультимодаль-
ному коридору запланиро-
вана перевозка более 20 ты-
сяч контейнеров.

ОПТИМИЗИРОВАТЬ 
ЗАТРАТЫ НА ДОСТАВКУ

«Отношения между Ки-
таем и Россией в этом году 
приобрели символический 
характер стратегического 
партнёрства и взаимопо-
нимания. Российский экс-
портный центр, в свою оче-
редь, занимается активным 
продвижением российских 
товаров на китайском рын-
ке под брендом «Сделано 
в России». И мы видим, что 
популярность отечествен-
ных товаров в КНР растёт 
даже в условиях жесточай-

шей конкуренции, – подчер-
кнула генеральный дирек-
тор Российского экспорт-
ного центра Вероника НИ-
КИШИНА, выступая с при-
ветственным словом на це-
ремонии запуска «Арктиче-
ского экспресса». – Увеличе-
ние взаимного товарообо-
рота требует быстрой адап-
тации и применения новых, 
зачастую нестандартных 
подходов в логистике. Сей-
час как никогда повышается 
роль комплексных логисти-
ческих сервисов, позволя-
ющих оптимизировать вре-
менные и финансовые за-
траты на доставку продук-
ции».

«Арктический экспресс» 
позволит экспортёрам Цен-
тральной России и Северо-
Запада организовывать 
прямые поставки продук-
ции в Китай вне зависимо-
сти от транзита через тре-
тьи страны, а также пере-
ориентировать часть грузо-
потока на арктические ли-
нии, тем самым разгрузив 

инфраструктуру Восточно-
го полигона РЖД.

САМЫЙ КОРОТКИЙ ПУТЬ
Александр Цыбульский 

отметил, что, несмотря 
на географическую удалён-
ность, для Архангельской 
области сотрудничество 
с КНР является предметом 
особого внимания и одним 
из приоритетных направле-
ний развития международ-
ных связей.

«Без преувеличения ска-
жу – это историческое со-
бытие, которое круто ме-
няет мировую логистику. 
В первую очередь «Аркти-
ческий экспресс № 1» даёт 
практически безграничные 
возможности для увеличе-
ния товарооборота. Сегод-
ня все наши логистические 
связи с Китайской Народ-
ной Республикой в основ-
ном строятся на использо-
вании железной дороги, ко-
торая всегда будет иметь 
ограничения по наращива-
нию объёмов товарооборо-
та. Маршрут, который мы от-
крываем, – самый короткий 
путь из Европы в Азию, поэ-
тому мы, по сути, устанавли-
ваем новые логистические 
связи между нашими стра-
нами», – отметил Александр 
Цыбульский.

Напомним, что Китай яв-
ляется одним из ключевых 
партнёров Архангельской 
области и обеспечивает 
32,5% товарооборота внеш-
ней торговли, опережая дру-
гие страны по этому пока-

зателю. Отношения между 
нашим регионом и Китай-
ской Народной Республикой 
в последние годы находятся 
на высоком уровне, при этом 
есть большой потенциал для 
их развития. В мае делега-
ция Поморья во главе с гу-
бернатором посетила КНР. 
Удалось достичь ряда до-
говорённостей с китайски-
ми партнёрами, реализация 
которых отразится на эконо-
мике региона. И главная точ-
ка роста – это морские пе-
ревозки.

«Только с портом Шанхая 
за этот год увеличим грузо-
оборот больше чем в 10 раз. 
В прошлом году был отправ-
лен первый за последние 
10 лет рейс из Архангель-
ска в Шанхай по Северному 
морскому пути. В навигацию 
2024 года этим маршрутом 
пройдут уже от 10 до 12 рей-
сов – об этом в мае догово-
рились с китайскими пар-
тнёрами», – напомнил губер-
натор Архангельской обла-
сти.

НОВЫЕ ТОРГОВЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Запуск «Арктического 
экспресса № 1» открыва-
ет новые перспективы для 
меж дународной торгов-
ли и будет способствовать 
укреплению экономических 
связей между двумя госу-
дарствами.

«Хочу искренне поздра-
вить с запуском «Арктиче-
ского экспресса № 1». В на-
стоящее время глобальный 
экономический порядок ис-
пытывает глубокие изме-
нения, при этом китайско-
российское сотрудниче-
ство демонстрирует хоро-
шую устойчивость и стре-
мительные темпы, – подчер-
кнул Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Китай-
ской Народной Республики 
в РФ Чжан ХАНЬХУЭЙ. –
Для дальнейшего китайско-
р о с с и й с ко г о т о р г о в о -
экономического сотрудни-
чества существует срочная 
необходимость в открытии 
новых безопасных и ста-
бильных логистических ко-
ридоров. «Арктический экс-
пресс № 1» открывает новую 
главу сотрудничества меж-
ду Китаем и Россией в Арк-
тике».

П р о е к т  р е а л и з у -
ется в рамк а х разви-
тия «Ледового шёлково-
го пу ти» – совместной 
российско-китайской ини-
циативы, направленной 
на создание и освоение 
кратчайшего пути из Тихого 
океана в Атлантический че-
рез Арктику.

Логистика: «Арктический экспресс № 1» отправлен в Китай

Архангельск
связал Европу и Азию

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК
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Неравнодушные
рок и собственных нужд, 
а позже перешли к выпол-
нению определённых за-
казов, в частности на по-
стельное бельё для домов-
интернатов, фартуки для ре-
сторана, мешочки и сумки 
с набойками для Каргополь-
ского музея. Сейчас продук-
цию, которая изготавлива-
ется подопечными органи-
зации, берут на реализа-
цию архангельские магази-
ны «Зелёная точка», «Птица 
счастья» и северодвинский 
сувенирный магазин; свои 
заказы оставляют архан-
гельские предприниматели.

«Все изделия мы стара-
емся шить так, чтобы они 
использовались в быту. 
Нам хочется, чтобы чело-
веку это изделие действи-
тельно было нужно, понра-
вилось, чтобы он не покупал 
из желания поддержать ор-
ганизацию или из жалости, 
из тех соображений, что это 
шили инвалиды. Как студент 
сначала работает на зачётку, 
а потом зачётка на него, так 
и мы: с самого начала ра-
ботаем на качество, и люди 
за ним возвращаются. Наша 
цель – не получить больше 
прибыли, а трудоустроить 
людей», – продолжает со-
беседница «БК».

Из десяти человек, кото-
рые в первый год были за-
креплены за швейным ма-
стером и прошли обучение, 
осталось пять девушек, при-
чём три из них уже трудо-
устроены швеями в другие 
организации и сейчас вы-
полняют заказы. Сегодня 
они работают по два-четыре 

часа в день. И мало того, что 
сами умеют шить, могут на-
учить и других пришить, на-
пример, пуговицу или кар-
ман – так возникают комму-
никативные связи и эффек-
ты, которые в эту работу ни-
кто не закладывал.

Оксана Антоновна отме-
чает, что стали улучшаться 
и семейные отношения: ро-
дители видят, что их дети 
нужны, приносят пользу, 
могут трудиться, зараба-
тывать, пусть и небольшие 
средства. Им просто нужно 
чуть больше времени, что-
бы приобрести уверенность 
и получить возможность тру-
доустройства.

« Д е в о ч к и  ч у в с т в у -
ют свою нужность: под-
шивают шторы, шьют ска-
терти, – уточняет прези-
дент «Моста». – Очень хо-
телось бы трудоустроить их 
в коллектив, например в ате-
лье, или самим что-то по-
добное создать. Ведь когда 
человек занят физическим 
трудом, он меньше думает 
о своём заболевании».

Для содержания швей-
ной мастерской необходим 
рынок сбыта, поэтому руко-
водитель организации по-
сещает различные бизнес-
сообщества – чтобы пони-
мать, из чего складывается 
работа производства, что 
важно учесть.

«Но нашим приоритетом 
являются психическое здо-
ровье подопечных и их воз-
можность быть занятыми 
на работе в комфортных ус-
ловиях», – резюмирует Ок-
сана Гузенко.

Бренды Поморья

■ С «Кнежицей» каждое лето
становится ярче

День Новодвинской крепости прошёл в историко-
архитектурном комплексе «Архангельские Гостиные 
дворы» 10 июля. Были проведены экскурсии и лек-
ции, мастер-классы, а музыкальные программы нашли 
большой отклик у жителей и гостей города.

Агрохолдинг «Белозорие» выступил партнёром фести-
валя и предоставил участникам природную воду «Кнежи-
ца» – из чистой Арктики.

Минеральная вода «Кнежица» стала привычным спутни-
ком северян не только на городских мероприятиях, но и в пу-
тешествиях. В связи с этим команда агрохолдинга запустила 
в социальной сети «ВКонтакте» конкурс с призами под звуч-
ным названием «Лето с Кнежицей». Для участия в конкурсе 
необходимо отправить организаторам фото из вашего пу-
тешествия с водой «Кнежица». Фото можно сделать на даче, 
у реки, в деревне или рядом с достопримечательностями 
родного региона. Можно и в любом другом городе, загра-
ничных поездках – за это предусмотрены отдельные призы.

Отправляйте свои фото в сообщения группы – 
https://vk.com/knejica или предлагайте новость, публикуй-
те на свой стене «ВКонтакте». Главное – отметить фото хэш-
тегом #летоскнежицей. Собирайте лайки и комментарии.

В конце лета организаторы выберут лучшие фото, на-
бравшие больше всего лайков, и наградят победителей. 
Конкурс проводится с 1 июня по 31 августа 2024 года.
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 «Золотая» книжная полка 
Альберта Бахтина

Книжная рубрика «Бизнес- 
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из самых раз-
ных сфер жизни Поморья. Сегод-
ня у нас в гостях – заместитель ди-
ректора Управления федеральной 
почтовой связи Архангельской об-
ласти АО «Почта России» Альберт 
БАХТИН:

– В последнее время больше читаю бизнес- литературу 
и часто выбираю такие книги в подарок. Книга – подарок 
очень индивидуальный, и я всегда стараюсь подобрать из-
дание, которое будет интересно конкретному человеку. по-
может ему в раскрытии его личности. Здесь важно не ку-
питься на красивое название. Среди недавно приобре-
тённых – книга К. Масао «Самурай без меча». Полезна се-
рия книг М. Мэнсона, обучающих, как правильно распре-
делять время, усилия, эмоции между личной жизнью и по-
вседневными задачами. Хочется отметить бестселлер Дж. 
Клира «Атомные привычки. Как приобрести хорошие при-
вычки и избавиться от плохих», который помогает челове-
ку выработать правила, позволяющие ему достигать дол-
госрочных целей. Запомнились также книги «Психбольни-
ца в руках пациентов» А. Купера, «Вдохновлённые» М. Кага-
на, труды автора методологии Scrum для обеспечения гиб-
кости бизнеса Д. Сазерленда.

Своих детей мы воспитываем так, чтобы максималь-
но исключить воздействие гаджетов и рекламы, и уделя-
ем больше внимания книгам. Иллюстрированное пособие 
Э. Карла позволяет ребёнку познать азы математики и на-
учиться восприятию окружающего мира. Серия Л. Жута-
уте про девочку Тосю- Босю рассказывает о том, как до-
стичь взаимопонимания со своими детьми. Произвела 
впечатление книга Л. Тарасевич «Развитие эмоциональ-
ного интеллекта. Эмоции. Чувства. Настроение. Харак-
тер». На эту же тему книга Л. Шнайдер «Конни и эмоции». 
Увлекательна серия М. Крузе про маленького динозав-
рика Урмеля.

Среди недавно изданного попалась на глаза книга 
Ю. Донсковой «Деньги как Майнкрафт», адресованная под-
росткам, где в виде аналогии с компьютерной игрой расска-
зывается, как управлять собственными финансами. Я лич-
но знаком с автором, и это её опыт выстраивания отноше-
ний с собственным ребёнком.

Читальный залГруппа Аквилон 
построит в центре 
Архангельска 
общедоступный 
универсальный 
физкультурно- 
оздоровительный 
комплекс. 
Четырёхэтажное 
здание площадью 
5 тысяч кв. м 
разместится 
по адресу: Троицкий 
проспект, 110. 
По муниципальному 
заданию и госзаказу 
ФОК смогут 
использовать 
детские спортивные 
школы для 
бесплатных занятий.

Новый общедоступный 
ФОК предназначен для за-
нятий оздоровительным 
плаванием, игровыми вида-
ми спорта – футболом, ганд-
болом, баскетболом и во-
лейболом, единоборства-
ми – боксом, дзюдо, борь-
бой, каратэ, а также фитне-
сом и физкультурой.

На первом этаже зда-
ния в вестибюле предусмо-
трены гардероб и кафе. Так-
же на нижнем этаже разме-
стятся бассейн, блок муж-
ских и женских раздевалок, 
душевых, санузлов, комната 
дежурной медсестры и тре-
нерская. На втором этаже 
будут зона ожидания, ме-
дицинский блок с кабинетом 
врача, учебный кабинет, зал 
сухого плавания и фитнес- 

центр. Третий этаж отве-
дён под залы единоборств. 
На четвёртом этаже обу-
строят универсальный зал 
для футбола, баскетбола, 
волейбола, гандбола.

Здание проектируется 
с учётом требований безба-
рьерной среды и обеспече-
ния беспрепятственного до-
ступа маломобильных граж-
дан. Запланировано ком-
плексное благо устройство 
территории центра с мак-
симальным озеленением, 
включающим существую-
щие насаждения, разме-
щение зон отдыха с малы-
ми архитектурными форма-
ми, а также автостоянки для 
посетителей ФОКа.

В отделке фасадов будут 
применены современные 
материалы: кирпич, кера-
могранит, композитные эле-
менты, для остекления – ви-
тражи с тонировкой стёкол. 

Энергоэффективные инже-
нерные системы обеспечат 
круглогодичную эксплуата-
цию комплекса с учётом по-
годных условий.

Напомним, что комис-
сия по инвестиционной по-
литике и развитию конку-
ренции в Архангельской 
области приняла решение 
о придании статуса мас-
штабного инвестиционно-
му проекту в столице Помо-
рья, предложенному Груп-
пой Аквилон.

Физкультурно- оздоро-
ви тельный комплекс об-
щей площадью около 5 ты-
сяч кв. м построят на пер-
вой линии вдоль Троицко-
го проспекта. На второй ли-
нии возведут современный 
жилой комплекс. В соответ-
ствии с требованиями об-
ластного закона, в новом 
ЖК инвестор передаст Ар-
хангельской области для 

предоставления нуждаю-
щимся не менее 7% пло-
щади – это около 1,6 тыся-
чи кв. м, или ориентировоч-
но 44 квартиры.

Срок завершения строи-
тельства – 2027 год.

Это уже пятый масштаб-
ный инвестиционный про-
ект, который холдинг ре-
ализует в нашем регионе. 
В рамках первых четырёх 
Группа Аквилон построит 
и передаст в муниципаль-
ную собственность полно-
стью оснащённый детсад 
и общедоступный парк пло-
щадью 2,5 га в Северод-
винске, а также более 200 
квартир для предоставле-
ния нуждающимся в трёх 
жилых комплексах в Архан-
гельске и городе корабелов. 
Общий объём инвестиций, 
привлечённых холдингом 
по этим проектам, состав-
ляет 10,5 млрд руб лей.

Проект: В Архангельске построят общедоступный спортивный центр

ФОК на Троицком: 
подробности проекта

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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